

**COMUNICADO DE LA CONFERENCIA MAGISTRAL
CONTRA EL IMPERIO DE MAXIMILIANO Y POR LA REPÚBLICA DE JUÁREZ**

POR RAMÓN TAMAMES

21 DE MAYO DE 2014



(El Dr. Ramón Tamames y la Dra. Patricia Galeana)

Con la conferencia magistral del Dr. Ramón Tamames sobre el general Juan Prim y Prats y la aventura mexicana *Contra el Imperio de Maximiliano y por la República de Juárez*, se recordó esta mañana en el INEHRM el bicentenario del nacimiento del prócer español y dio inicio a la reflexión sobre los 150 años de Segundo Imperio que se llevará a cabo durante las próximas semanas de junio.

Al presentar a quien fuera diputado a las Cortes Constituyentes de 1977 y firmante de la Constitución Española de 1978, la Directora General del INEHRM, Dra. Patricia Galeana, recordó la amplia trayectoria profesional del eurodiputado que ha sido consultor económico del Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD) y del Instituto para la Integración de América Latina (INTAL) del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Desde 1992 es miembro del Club de Roma. Ha impartido la Cátedra de Economía Española en la Sorbona de París.

El Dr. Ramón Tamames, señaló Galeana, “miembro del Partido Comunista Español e infatigable luchador por la democracia es un comprometido con las causas sociales” y esa es su mejor tarjeta de presentación. La Dra. Galeana recordó que Prim

vaticinó que los franceses en México no serían dueños más que del territorio que pisaran, lo cual fue una realidad.

Como preámbulo a su disertación Tamames señaló que desde 2012, es miembro de la Sociedad Conmemorativa del Bicentenario del General Prim, que viene celebrando una serie de actos, “en recuerdo de quien, nacido en Reus en 1814, fue una de nuestras personalidades de mayor fuerza histórica; por su destacado perfil en el atormentado contexto del siglo XIX español”.

El colaborador del periódico *El País* y de otros rotativos como *Madrid, Diario 16, ABC* y *El Mundo* trazó un panorama del que dijo “asombrosa biografía de Don Juan Prim y Prats”, y destacó su papel como “el soldado formado en la primera guerra carlista; el admirador de Baldomero Espartero, a quien después tanto contribuyó a descabalgar de su puesto de Regente en la Revolución de 1840”. Tamames prosiguió su apretado recuento: “su paso por el gobierno de Puerto Rico (1847), de sus experiencias en la guerra de Crimea (1854), y de la popularidad casi increíble que ganó por su valentía en África (1859-1860), en las victoriosas batallas de Castillejos y Wad Ras”.

Sobre lo que llamó “la aventura mexicana, de 1862”, el constituyente español puntualizó que se puede interpretar como “en defensa de la democracia de Benito Juárez, al distanciarse Prim, con su ejército expedicionario, de las imperialistas pretensiones de Napoleón III de forzar la imposición de Maximiliano de Austria como emperador de los mexicanos”.

Prim fue preciso en sus razones, dijo Tamames, “sería estúpido apoyar a un proyecto que no es nuestro”, por qué habríamos de apoyar a Francia para apoderarse de México que había sido tanto tiempo una colonia de España, afirmó.

El autor de la multieditado libro *Estructura Económica Internacional*, recordó que la esposa de Prim, “Francisca Agüero Echeverría, era mexicana y sobrina de un ministro juarista. Esto facilitó los Convenios de La Soledad que permitieron a los europeos moverse hacia tierras menos insalubres”.

El historiador español al referirse a la visión de los estudiosos mexicanos sobre Prim, recordó las palabras escritas por Genaro Estrada en su libro *Juan Prim y su*



labor diplomática en México: “México ha reconocido siempre, y se complace en reconocer, la valerosa acción de aquel hombre de limpia conciencia, que con su actitud y entereza, asumió toda responsabilidad histórica del episodio”.

El aprendizaje de Prim de la experiencia mexicana, resumió Tamames, “es saber lo que era una revolución y la idea de que una soberanía nacional es lo único que puede gobernar a los pueblos”.